

EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

Director propietario, **Rafael Alpizar A.**

Administrador, **V. Manuel Salazar G.**

Año IV

San José, sábado 5 de Diciembre de 1903

Número 935

Cervecería

TRAUBE

Lager Bier

CERVEZA NEGRA, MARCA ESTRELLA
Best Stout Porter

Para la juventud

Para las damas

Para los caballeros

y demás gentes de todas las edades y círculos sociales que quieran decentemente y de un modo económico prepararse para las fiestas de Navidad y Año Nuevo, el

ALMACEN

— DE LOS —

Hermanos Robert

acaba de recibir un inmenso surtido de ropa, calzado, pañuelos, corbatas, perfumes, jabones, sombreros..... en fin..... la mar!

Nose cobra por ver.

Quien quiera puede pasar al Almacén con la seguridad de encontrar lo que le haga falta.

LOS HERMANOS ROBERT

reciben de Europa y Estados Unidos mercaderías de gran novedad cada quincena.

CALLE 21 SUR

Frente á la casa de habitación

de doña

María v. de Lines



"EL DIA"

OFICINAS:

Redacción y Administración:

6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licdo. don Cleto González Víquez. Apartado de Correo N° 539

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta.

No se devuelven originales.

TARIFA:

Suscripción mensual... \$ 1-00
Número suelto..... " 0-05
" atrasado..... " 0-25
Avisos y comunicados, precio convencional.

DE ADMINISTRACION

Con motivo del cambio de circuladores que hemos hecho, es posible que falte en estos días el periódico á algunos suscriptores; á estos suplicamos se sirvan hacer el correspondiente reclamo el mismo día de la falta.

A nuestros queridos suscriptores rogamos que á la presentación de nuestro recibo se sirvan cubrirlo. Con el coloncillo que nos pagan nos dan energías y con él hacemos maravillas y salimos de apuros.

A nuestros suscriptores de los lugares á donde no tenemos agente, suplicamos el pronto envío del valor de la suscripción correspondiente á los meses pasado y presente.

Buzón de «EL DIA»

Señores don Nicolás Cartín, don Eufracio Ureña, don Víctor M. Sáenz y don Mateo Mena, Agentes en Heredia, Santa María, Santo Domingo y Miramar, respectivamente.—Agradecemos á ustedes infinitamente la actividad con que atienden los intereses de esta Empresa á ustedes con tanto gusto encomendados y la oportunidad de los servicios de ustedes. Anotados están en nuestros libros los últimos envíos que ustedes se han servido hacernos, así como los nombres que nos han enviado de nuevos suscriptores. Gracias.

INTERESES PROVINCIALES

SR. DIRECTOR DE "EL DIA."

Muy señor mío:
Tanto á usted como á los lectores de su estimable periódico me propongo ponerlos al tanto de nuestros asuntos locales.

Principiaré por las escuelas; para ellas contamos con un buen personal docente pues testimonio de ello ha sido el magnífico resultado de los exá-

AVISO

Ofrezco mis servicios al público en general, en instalaciones de timbres eléctricos, de luz incandescente etc., composición de armas de fuego, máquinas de coser y demás, y como cobrador de cuentas y algunos otros oficios á precios tan bajos que nadie podrá hacerme la competencia.—Calle Central Norte, casa anterior al señor Traube.

FRANCISCO GARCÍA.

menes por el cual felicitamos á los maestros deseando que el año entrante sean ellos mismos los que regenten nuestras escuelas.

Vamos ahora con la Alcaldía: tenemos un Alcalde poco amable y bastante injusto. Son muchas las personas que se quejan de él y algunos lo han hecho ya ante la Corte Suprema de Justicia. La Corte autorizó al Alcalde para la cartulación; pero con conocimiento de causa digo que han sido muy pocas las escrituras que siquiera hayan llegado al Registro de la propiedad, porque la mayor parte se quedan en la gaveta.

Seguimos con la Municipalidad, pero antes que todo debemos exclamar: Estos Favio, hay dolor!.....

Esta bendita Corporación ha pasado el año en pleitos con el Jefe Político, y en comunicación con el pobre Derecho para que les publique sus programas de cocina.

Dicen nuestros munícipes que su administración ha sido de economías, (indudablemente de cocina olvidándose de suprimir la comida al Loro.)

Se nos ha informado que la Municipalidad tiene deseos de reelección, cosa que nos extraña tratándose de republicanos genuinos.

Aquí vivimos, señor Director, como en una República de Ratonos. Hay un cierto círculo que, con todo y un extranjero, no llegan á cinco, pero que están dispuestos á hacer su gobierno aparte fundando su Metrópoli allá en la bella Nápoles.

En mi próxima hablaré de caminos y otras mejoras que debieran hacerse.

El pueblo paga y el que paga manda.

Hasta otra vista, señor Director.

Corresponsal ambulante.
San Marcos, 2 de Diciembre de 1903.

VARIEDADES

Talismán para casarse

He aquí un remedio eficaz para encontrar marido:

Tener más sentido común y menos coquetería.

Más ocupaciones útiles y menos música y canto.

Escudriñar mejor los misterios de la casa y menos los cuentos del salón.

Repasar las camisas y las medias y no hacer faroleras.

Leer la cocina casera, en vez de la novela y el periódico de modas.

No sacar á relucir trajes de lujo que espanten los bolsillos de los candidatos al matrimonio.

Menos valcón ó ventana y más costura.

Menos palique y más juicio.

Probar á los hombres que encontrarán una buena esposa y no un mueble de lujo ó de estorbo.

Ser, en fin, modesta, afable y comunicativa, escuchando siempre con agrado las galanterías de todos, aun de los casados, y.... esto será bastante para que alcancen indulgencia hasta las decepcionadas.

Orígen del himno inglés

Según un periódico francés, se ha hecho un descubrimiento no muy lisonjero para los ingleses.

El himno nacional de Inglaterra, "God save the Queen," es de origen francés. Un documento publicado no há mucho, que lleva una declaración de tres señoras, vecinas de Saint Cyr, Mmes, de Palagní, de De Montier y Tribaul de la Norage, firmado en presencia del Alcalde en Setiembre de 1819, da fe de que el himno inglés no es otra cosa que un motete conservado por la tradición en el Municipio de Saint Cyr, después de Luis XIV y compuesto por Sulli.

Todavía hay un detalle más que comprueba esta versión, que son pocos los que lo conocen: en el Museo de Versalles existe un reloj de mediados del siglo XVIII, cuyas campanas tienen todo el aire del "God save the Queen."

MUSICA

Tengo á disposición del público desde terceto hasta sexteto para serenatas, bailes, etc. Doy clase de guitarra á domicilio.

Residencia: 50 varas al E. de la pulpería el Limón.

ALFREDO MARCHENA.

AVISO á mi clientela y personas que quieran favorecerme, que me encontrarán en la barbería "La Bola Blanca", siempre dispuesto á complacerles.—Viriano Vega.

EL DIA

SAN JOSÉ, 5 DE DICIEMBRE DE 1903

¿Qué partidos?

Todo lo que tienda á meter zizaña entre los hombres debe ser calificado de antipatriótico, porque así como la unión hace la fuerza, el encuentro de pasiones trae la anarquía. Deber de todos los hombres de buena voluntad es hacer que desaparezcan los motivos de división.

Esto se nos ocurre á propósito de ciertas consideraciones que exponemos.

En medio de nuestras últimas luchas políticas, á vista de ciertos hombres prudentes que no soltaban prenda ni se definían, quizá por aquello de "no irse á las primeras nuevas," algunos órganos de la Prensa y muchos ciudadanos en conversaciones particulares, se dolían de que en Costa Rica no hubiera partidos definidos. Al calor de la pasión que como es natural nos embargaba entonces, participamos de la idea, pero después, al amparo de un razonamiento frío y tranquilo hemos venido á comprender que la mayor dicha ha sido la no existencia de esa definición en un país como el nuestro en donde nunca, se puede decir, han existido las divisiones honradas y perdurables que trae consigo el derramamiento de sangre.

A eso se debe en grandísima parte el progreso de la Nación y la proverbial tranquilidad del pueblo costarricense. Conservadores y liberales, salvo uno que otro espíritu exaltado, se han mirado como hermanos y el hogar de los unos ha estado abierto siempre para los otros. Los odios de partido han dejado de existir algunos meses después de las elecciones, aun en los casos más graves en donde sí ha habido motivos para ellos, como durante la nefanda Administración pasada. Los hombres más culpables de esa Administración viven tranquilamente y ya nadie se acuerda de ellos, sino, ó para compadecerlos—que es el mayor castigo que aplicamos—ó para despellejarlos en conversaciones particulares por vía de sport.

Todo eso es una dicha y, como decíamos al principio, los costarricenses debíamos trabajar porque una vez pasadas nuestras pequeñas lides electorales desaparecieran por completo los partidos.

Pero qué se nos dirá—¿deben todos los ciudadanos pensar de igual modo después de dar su voto electoral? ¿Deben dar muerte á sus ideales? ¿Han de conformarse con el resultado, tal vez adverso? ¿No deben existir partidos?

Sí y no, contestaríamos. Sí deben pensar de igual modo todos los ciudadanos, en el bien del país, contribuyendo con sus luces á resolver los diversos problemas que se planteen y con su cordura á no poner obstáculos al adelanto nacional. No deben abandonar sus ideales, pero sí han de tratar de hacerlos triunfar por la razón y el convencimiento, sin cegarse en personalismos que talvez carecen de oportunidad y sin que sea el arma principal la oposición sistemática que nunca logra nada. Si han de

conformarse con el resultado para no interrumpir la paz, base de todo progreso y de todo bienestar, salvo, por supuesto, ciertos casos extremos; y, finalmente, sí deben existir los partidos, no los partidos políticos, no los personales sino LOS PARTIDOS ECONÓMICOS, que son beneficiosos, que provocan la discusión, que hacen luz y que acostumbran á los ciudadanos á pensar y á estudiar todo lo que en general se roza con los verdaderos intereses de la Nación y que auxilian á los gobernantes á ver claro en muchos asuntos y á resolver lo más conveniente en todo caso. Por la existencia de esos partidos sí debemos trabajar, y gran bien sería mañana que en vez de periódicos gobiernistas y periódicos de oposición hubiera periódicos de discusión; gran bien sería que en vez de aparecer, en unos artículos violentos y apasionados que se inmiscuyen hasta en sagradas cuestiones privadas, en contra de un Ministro ó de un Gobernador y en otros artículos encomiásticos ó defensas consecuentes, se leyeran artículos que trataran con serenidad, de juicio é independencia las diversas cuestiones del Estado obligando de ese modo á nuestros gobernantes á inspirarse en la opinión pública y dejando olvidadas para siempre las intrigas de cocina en que generalmente se pierden nuestro tiempo y nuestras energías.

GRITO DE ALARMA DE TOLSTOI

A principios del año pasado ó fines del 1901—no estamos seguros—*The London Mail* publicó una entrevista que su corresponsal celebró en Rusia con el conde León Tolstoi, referente al Congreso Panamericano y á la Doctrina Monroe. De tal reportaje, que en junio de 1902 publicó traducido *La República* de Santiago de Chile, y que en recorte conservamos en nuestra colección, extractamos los siguientes apartes que hoy revisten carácter actualitivo:

"Estados Unidos

I LAS REPUBLICAS LATINO AMERICANAS

"El estudio del desenvolvimiento político, social é religioso de las agrupaciones latinas en el continente americano, ha tenido para mí irresistibles fascinaciones: su lado trágico, principalmente, ha sido é es para mí motivo de incansables cavilaciones. He ahí una raza que tiene sorprendentes semejanzas con la raza moscovita: es aguerrida, amante de las artes é de las letras, pero, como ésta, refractaria á la homogeneidad democrática. En lo individual, el latino-americano es el sér más liberal del mundo—más aún que el francés;—pero en lo colectivo pierde su identidad é se transforma en energía reaccionaria. Entre los sajones sucede lo contrario: el individuo es la esencia del absolutismo; la colectividad el "non plus ultra del liberalismo."

"En fuerza de ese fenómeno, las comunidades latinas tienden a la concentración del poder, en tanto que las sajonas a la distribución é expansión. Toda nacionalidad ó gobierno que centraliza el poder, en perjuicio de la mayoría, camina, por razón natural, á la decadencia é la disolución. Cuanto más absoluta es una tiranía, mayores son sus jérmenes de decader."
"En el continente americano hai muchas B... ED, meri... de

nombre; pero de hecho casi ninguna. Eso mismo me hace temer por la soberanía de sus pueblos, para mí una i mil veces simpáticos en pueblos valientes, sin duda alguna; pero ¿qué valen las bayonetas i la fuerza física cuando entran en conflicto con las ideas de libertad, de igualdad é de justicia?

"Luego si Estados Unidos del Norte son temibles para esas nacionalidades, no lo son principalmente por el número de sus ejércitos sino por el número de sus libertades. Una bala de cañón rechaza una columna; pero no hai muralla que resista la pujanza moral de una idea. I las ideas democráticas del Norte conquistarán al Sur i al Centro de América, en cincuenta ó cien años, a mas tardar en dos siglos. A no ser que los latinos, en la presente ó futuras jeneraciones, modifiquen su carácter nacional.

"La intolerancia en materias religiosas, el desamor a los trabajos corporales é el absolutismo gubernamental constituyen la trilogía de las dolencias mortales que afligen a la América Latina, i mientras eso no sea eliminado de sus respectivos organismos, las agrupaciones latinas están destinadas a desaparecer del Nuevo Mundo, absorbidas por la colosal homogeneidad anglosajona."

Los recientes sucesos del Istmo han venido á corroborar las cavilaciones del exímio filósofo moscovita, y si la raza latina no estuviese tocada de insensatez, el ejemplo vivo de lo que acaba de suceder en Panamá y las ramificaciones que ya empiezan á sentirse aquí mismo del expansionismo, deberían ser suficientes, no para simples enricamientos de orejas, sino para curarnos en salud con los profilácticos de la filosofía.

Enderecen, pues, la manta, patriotas y estadistas costarricenses.

Orientarse es deber de nuestros pilotos y timoneles.

F. S.

Obra buena que es una buena obra

Como el hilo de Ariadna en el Laberinto de Creta viene á ser el índice ó prontuario de Legislación nacional llevado á práctica por don Octavio Quesada, en forma de esfoliador alfabético.

No entraremos en pormenores, desde luego que algunos órganos locales del periodismo lo han hecho con detención y claridad.

Nosotros también, al imponernos de los favorables comentarios que de viva voz y por la Prensa aplaudían la labor paciente, ordenada y brujuleadora del activo abogado, quisimos ver para creer, y vimos y creímos.

¿Qué desea usted averiguar? nos preguntó don Octavio; y nosotros le dimos dos ó tres asuntos de los que en el acto nos franqueó la factura legislativa y ejecutiva, en unos pocos papelitos de sus blocks alfabéticos, explicándonos, además, los diversos métodos de buscar y hallar con igual precisión y presteza la materia solicitada.

Del exámen hecho, deducimos pues, la frase con que hemos principiado este suelto: "es una obra buena que es una buena obra." No la recomendamos; no queremos privar á nuestros lectores de juzgarla por sí mismos. Vayan donde el autor, siempre anuente á complacer á los "individuos de número" del curioso público.

Curiosidades históricas

Los dados de la muerte

Entre los objetos que componen las numerosas colecciones que atesora el palacio real de Berlín, figuran unos dados, cuyo aspecto nada tiene de particular, pero que son conocidos por el nombre de "dados de la muerte," fundándose tal denominación en la siguiente dramática leyenda:

"En tiempos de la admiración del gran elector de Brandeburgo, se cometió en Berlín un asesinato que tuvo gran resonancia.

La víctima fue una bellísima joven á quien cortejaban dos soldados.

Ambos fueron detenidos desde el momento en que se descubrió el crimen. Uno de ellos, llamado Ralph, era el que real y efectivamente había quitado la vida á la muchacha, por vengarse del desvío de ésta y por la preferencia que había dado á su afortunado rival, llamado Alfredo.

Se aplicó el tormento á ambos, pero sin obtener declaración alguna que arrojará luz en el asunto.

El Tribunal encargado de substanciarlo hallábase perplejo toda vez que los dos soldados habían sido vistos por varios testigos en las inmediaciones de una fuente, en la que se cometió el asesinato.

Alfredo no negó que hubiera conversado la noche de autos con su novia, si bien afirmó que la conversación con ella sostenida había sido de todo punto pacífica y amigable.

Ralph oponía la más resuelta negativa á cuanto se le preguntaba.

En tal aprieto, el príncipe elector decidió someter el esclarecimiento del asunto á un juicio de Dios, en el que los dos soldados se juzarían la culpabilidad y la vida, á los dados.

El que hiciera menor número de tantos, sería "ipso facto" considerado como reo y ejecutado inmediatamente.

Al acto asistió el gran elector con toda pompa.

Ralph, el asesino, cogió risueño los dados, que estaban colocados sobre un tambor, los colocó en el cubilete, volcó éste y obtuvo dos seises, ó sea el máximum de puntos.

Los circustantes consideraron con pena como definitivamente perdido á Alfredo, á quien la opinión general consideraba inocente del delito de que se le acusaba.

El infeliz se postró de rodillas, elevó una plegaria al cielo y se incorporó, exclamando:

—¡Oh, Dios omnipotente! ¡Protégeme, tú que conoces mi inocencia!

Lleno de esperanza arrojó los dados con tanta fuerza, que uno de ellos se partió en dos pedazos.

El dado que quedó intacto marcaba seis puntos, y los fragmentos del otro, seis y uno, ó sean trece tantos en total.

Los circustantes presenciaron maravillados tan desusado acontecimiento, y su asombro llegó á su colmo cuando vieron caer desplomado como herido por el rayo á Ralph, á quien costó gran trabajo hacer recobrar el sentido.

El gran elector proclamó la inocencia de Alfredo y... "colorín colorado."

Robo en un confesionario

"La Voz de Huesca" cuenta que un alpargatero gaditano, llamado José Mateo Caballero, entró en la iglesia de las Escuelas Pías de Jaca, y se arrojó ante un confesionario.

El padre las Navas le acogió como á uno de sus fieles, pero el alpargatero no pensaba en confesarse, sino en cosa muy distinta. Bajando la voz le exigió la

cantidad de nueve pesetas, amenazándole con que si no las entregaba estaba dispuesto á matarle, y además que guardase absoluta reserva, pues de lo contrario otro compañero le vengaría.

Atemorizado el confesor, le pidió le dejase ir á su celda para buscar no las 9 pesetas, sino 6, que era todo lo que poseía, y así lo hizo, enviándose las envueltas en un papel, con un sacristán del colegio, y quedándose como el cura del Pilar de la Horadada.

Actualidad extranjera

Panamá, 3.—Ayer á medio día la Junta de Gobierno firmó el tratado canalero é inmediatamente después se expidió un decreto oficial anunciando la aceptación de dicho documento. La pluma de oro que se ocupó para firmar el tratado se presentará á Roosevelt como recuerdo. Se retrató el grupo de aquellos que asistieron á la ceremonia. No se ha resuelto aen el modo ni la fecha de devolver el tratado á Washington. Probablemente este punto se dejará al juicio del Almirante Walker.

New York, 3.—Ayer tarde zarparon con destino á Cuba los navíos de guerra "Kearsage", "Alabama", "Illinois" y "Massachusetts". El "Kearsage" enarbola la insignia del Almirante Baker. Dentro de pocos días zarparán el "Missouri" y el "Texas". Los navíos se concentrarán en la isla de Culebra para los simulacros de invierno.

Valparaíso, 3.—Se anuncia que los nuevos acorazados chilenos se vendieron al Gobierno británico por la suma de novecientas mil libras.

Washington, 3.—El Presidente espera que el tratado celebrado con Panamá se devolverá á ésta dentro de dos semanas; es muy probable que se presentará al Senado antes que ese cuerpo suspenda sus sesiones para las vacaciones, mas es dudoso que se dé principio al debate antes que el Congreso se haya reunido después de Navidad. El senador Cullom, presidente de la comisión encargada de RR. EE. celebró hoy una conferencia con el Presidente relativa al tratado, en que le indicó, que habrá seria oposición á la ratificación del tratado; al mismo tiempo le manifestó que no tenía la menor duda de que se ratifique.

Mr. Herrán visitó la Secretaría de Estado y arregló con Mr. Hay la recepción del General Reyes, la cual se verificará mañana. Hay le acordará al enviado una cortés recepción, mas no puede haber negociaciones con Colombia que tengan por objeto la adquisición de ella del derecho á la faja canalera.

Washington, 3.—Este Gobierno ha recibido aviso de que el navío francés "Jurien de la Gravier" y un navío español asistirán á la celebración que se verificará en New Orleans en conmemoración de la compra de Louisiana. Las ceremonias tendrán lugar el 18, 19 y 20 de diciembre. Desde la guerra hispano-americana, esta será la primera vez que llega un navío español á un puerto americano.

Bucharest, 3.—"La Standard Oil Co." ha resuelto ex-

GRAN FABRICA Y ALMACEN Y VENTA DE MUEBLES

DE JORGE MORALES BEJARANO

CONSTANTE Y VARIADO SURTIDO DE MUEBLES DE TODAS CLASES, FORMAS Y PRECIOS.—Avenida Central.—Cuesta de Moras.—Nº 531

plotar los depósitos de aceite de Rumania. Encuéntrense en ésta representantes de la Empresa.

San Petersburgo, 3.—Se ha recibido aviso de que hoy llegarán á Puerto Arturo los navíos de guerra rusos "Bayan" y "Tzarwicks."

París, 3.—Hoy se reunió la comisión encargada del examen de los documentos, en el asunto Dreyfus.

París, 3.—El General André, Ministro de la Guerra, ha prohibido terminantemente á todos los empleados militares y civiles discutir el asunto Dreyfus, dentro ó fuera del Ministerio.

Roma, 3.—Asistieron varios cardenales á la misa que se celebró hoy en conmemoración del aniversario de la coronación del Emperador Francisco José de Austria. Motivó considerable comentario la ausencia del Cardenal Merry del Val, porque su predecesor siempre asistía á este aniversario. Una parte de la Prensa expresa la opinión que la ausencia del Cardenal se debe á la oposición que mostró Austria hacia él cuando se trataba de su nombramiento al puesto de Nuncio del Papado en Viena.

París 3.—Un despacho de Constantinopla avisa que los Gobiernos de Austria y Rusia no han acusado recibido aún de la respuesta de la Puerta á la nota colectiva que ellos le enviaron relativa á las reformas en Macedonia; que si no acepta condicionalmente el plan de reformas, es la intención de las potencias en referencia mandarle un ultimátum.

Washington, 3.—El desarrollo de las escuadras de cruceros es lo que urge, dice el Almirante Taylor en el informe anual que acaba de emitir en su calidad de Jefe del Despacho de Navegación. Muy pocas palabras dedica á las escuadras de acorazados de batalla porque su futura eficacia está garantizada por la docena de acorazados q' se está construyendo. Recomienda al mirante el establecimiento de una flota de ocho cruceros dividida en dos divisiones.

Berlín, 3.—"La Nenepolitische Correspondens," que es muchas veces el medio de anuncios ministeriales, dice que debido á su condición de la garganta, el Emperador no abrirá en persona las sesiones del Reichstag que se inaugurarán el jueves siendo el Canciller Von Bulow quien desempeñará este oficio.

Roma, 3.—Las aguas del río Tíber han subido de una manera alarmante. Se teme la anegación de la parte inferior de esta ciudad. Ha nevado mucho en la parte septentrional de Italia, y en el resto de la Península ha habido lluvias copiosas.

Londres, 3.—Niegan los empleados del Almirantazgo que la flota británica de las Antillas tienen orden de zarpar el jueves para la Guayra.

Londres, 3.—Avisa el corresponsal del Times en Tokio que todos los periódicos y comerciantes reprueban la demo-

ra de parte de Rusia en enviar la respuesta de las demandas del Japón. Todos piden una política resuelta, así es que la situación se ha vuelto más amenazante que nunca.



La familia de
Doña Balvanera
v. de Patiño

por este medio suplica á sus relacionados se sirvan asistir á la inhumación del cadáver de esa señora, que será conducido á las 10 de esta mañana, de su casa de habitación, 250 varas al sur de la Botica Francesa.

DATOS IMPORTANTES

Movimientos judiciales

Sala 2ª.—En la causa seguida contra Domingo Castillo Araya, por depósito de agardiente clandestino, se aprueba el fallo de primera instancia consultado.

—En la seguida contra Juan Coto Vega por depósito de agardiente clandestino, se aprueba el fallo de primera instancia consultado.

—En la causa seguida contra Emmanuel Scarlett Scott, por lesión, se revoca el fallo en lo referente á Scarlett.

Juzgado 2º del Crimen.—Por vencido el término probatorio, se corren los traslados de ley en la causa seguida contra Jesús Macís Moya, por hurto.

—Se archiva la causa contra Juan Vega Quesada terminada con sentencia condenatoria.

—Se abre á pruebas por 5 días la causa seguida contra Francisco Vargas Méndez, por lesiones.

—Practicada la liquidación de la pena impuesta á Segundo Mora, le falta por descontar aún 1 mes 13 días de reclusión.

—De la solicitud de los defensores de Isidro Romero y Santiago Mora sobre un reconocimiento médico, se dá audiencia por 3 días á las demás partes.

—El reo de hurto José Joaquín Rojas, confesó su delito remitiéndose á su indagatoria del sumario.

HECHOS Y DICHS

Lugar de recreo se ha convertido el elegantísimo trecho de la calle 20, desde la esquina del establecimiento "La Verbena," hasta la estación central del Ferrocarril al Pacífico. Todas las tardes se llena aquello de distinguidas personas que, no tan sólo por admirar la elegante amplitud de la calle sino por darse el gusto de visitar el establecimiento antes citado, de propiedad de nuestro simpático amigo Luis Vega, van allí con mucho gusto.

San Ramón.—Se ha corrido la especie de que se reelegirá al actual Alcalde de esta ciudad, para el período siguiente. Tal noticia no es del agrado del público, y antes bien lo sería si se nombrase al señor don Francisco Cambrero en quien concurren aptitud y posición social. Llamamos la atención del Supremo Tribunal. (Comunicada).

Acicate.—No deseamos mal á nadie; pero cuando uno haya

un Jefe de Higiene que voluntariamente se hace sordo de remate y desmemoriado sistemático, sí desearía uno ponerlo por pocas horas á aspirar los perfumes que de cierto foco de insanias se levanta en la casa nº 270, calle 16 Norte, que está enfermando á la vecindad. El estimado doctor oye los reclamos como quien oye llover; sin embargo, ofrece "mandar inmediatamente á reconocer el fermentum virus." Y luego "cala el chapeo, vase y no hace nada;" y uno, aburrido de hablar en balde, se va con la música á la Prensa. (Comunicada).

Ayer á medio día pelearon en la Avenida Central un comerciante y un dependiente de comercio por un reclamo de mercaderías que éste hizo á aquél.

Aprovechando la luna paseaban antenoche por la calle real de San Pedro varios muchachos alegres; su contento llegó al extremo de lanzar gritos y disparar al aire sus revólveres. La autoridad los persiguió y tuvieron que esconderse en las fincas.

Al llegar á la Sabana se armó ayer un bochinche entre tres hombres de campo que se encontraban un poco tomados de licor. Uno de ellos recibió un fuerte chusazo en una pierna; al enterarse los otros de la herida, huyeron.

En la sesión de Corte plena que se celebrará el lunes próximo, se elegirán los Alcaldes de la República. Esa sesión será muy interesante.

Pasajeros llegados últimamente de New York nos informan de una fuerte tempestad que sufrieron al atravesar el Golfo de Méjico.

Sombreros de pita, muy finos para la estación de verano, vende baratísimos EDUARDO MAROTO, 100 varas al Sur del puente de la Fábrica. También se hacen camisas para hombre, á la medida. Hay géneros especiales.

De una de las bancas del Parque Nacional se llevó la policía á una pareja de enamorados que discutían y se insultaban.

Mucha concurrencia asistió á la feria de Santa Úrsula, que tuvo lugar antes de anoche en casa de don Guido Von Schröeter.

En esta semana llegará al país don Francisco López García después de un corto viaje á Estados Unidos.

La Barbería de Antillón ha sido trasladada al local que ocupó el almacén de Romani, frente al parqucito de la Merced.

El 20 del presente mes contraerá matrimonio don Narciso Blanco con la señorita Amalia Brucetti.

Un verdadero ejército de soldados y paisanos en compañía de cuanto pueda necesitarse, ya del reino animal, como bueyes, caballos, carneros, patos etc., ya del reino vegetal como árboles, flores, hojas; ya del reino mineral como lanzas, espadas, pitos, instrumentos, etc; se obtiene para regalos de Navidad en el acreditado Almacén de los HERMANOS ROBERT. Es inmenso el surtido de ju-

guetes y los realizan á tan bajos precios que no se quedará este año chicuelo pobre ó rico que no amanezca el 25 de diciembre con su correspondiente *admirículo*.

Es un hecho que en las próximas fiestas se darán funciones públicas de cinematógrafo. Se presenta, sin embargo, la dificultad de que en esas noches habrá plena luna, pero se trata de salvarla fabricando una especie de cámara oscura que recoja los haces de luz.

También sabemos positivamente, y con placer lo comunicamos á los comerciantes, que durante los tres días de las fiestas no se exigirá el cierre de los establecimientos de licores.

Ayer circularon rumores harto desagradables respecto á la conducta de un conocido joven, rumores que no creemos sino hijos de pesadas bromas. Si es así, no podemos menos que censurar agriamente la conducta de quienes se divierten á costa de la reputación ajena.

Romances y Concherías. Dentro de quince días positivamente circulará el deseado libro de nuestro amigo don Aquileo J. Echeverría.

"La Musa Americana", revista de arte que dirigirá don Rafael Angel Troyo, redactará don Justo Pastor Ríos é imprimirá don Avelino Alsina, circulará mañana ó pasado é indudablemente traerá material que gustará.

"El Pacífico" de Puntarenas reproduce la hoja suelta que sobre don Antonio Valle Riestra publicó este diario.

Positivamente se les pondrá el telégrafo á los vecinos de San Juan, mejora que hace algún tiempo y con justicia reclamaban. Con ella no solo quedarán comunicados con toda la República, sino que los fondos del distrito ganarán al año la suma que le pagaban al señor Mendiola Boza por el teléfono.

A propósito de San Juan, los vecinos están deseosísimos de q' se les quite de la plaza el famoso molino, no sólo por lo inútil sino para tener agua del pozo sacándola como lo hacían antes. El litigio con el señor Vander Laat va largo y mientras tanto los vecinos son los que sufren perjuicios, que debe tratar de evitar el señor Gobernador, á quien respetuosamente, una vez más, llamamos la atención.

El apreciable caballero herediano don Joaquín María Flores, dejó de existir. Sus funerales y entierro se verificaron ayer en la mañana.

A su familia presentamos nuestra sincera manifestación de condolencia.

La cruel enfermedad que por tanto tiempo mantuvo en la más dolorosa postración á la señora doña Balvanera v. de Patiño, concluyó con su existencia ayer á las dos de la tarde.

Quiera el cielo que el alma de la infortunada señora goce de la gloria eterna y que al dolor intenso de sus deudos, principalmente el de nuestro amigo don Santiago Patiño, sirvan de lenitivo las expresiones de nuestra condolencia.

Ayer como á las tres vimos entrar á la Gobernación, uno tras otro, á los señores Municipales. Como nos llamara la atención preguntamos á un empleado que nos dijo que los señores Concejales iban á tener una sesión privada con el objeto de estudiar uno de los asuntos más importantes para el cantón.

Los vecinos del Sur de esta ciudad, que son los más perjudicados con el polvo por las ventoleras de este tiempo, suplican al señor Gobernador se sirva mandar que se rieguen las calles de ese lado. Esperamos que los suplicantes vecinos sean atendidos en su justa petición.

A pasar allí la temporada veraniega se irá hoy á Mata de Plátano la familia del amigo nuestro don Juan María Murillo.

Un grupo de hombres de campo, ebrios todos, caminaban anoche llamando la atención del público con su palabrería y risibles gestos, por las calles principales de esta ciudad; entre ellos iba un chacalincito, quizá hijo de alguno de los entusiasmados paseadores. ¡Qué crimen! Sacar á tan repugnantes paseos en su compañía á niños que luego jóvenes, todavía, siguen, empujados por el ejemplo, la senda del vicio á que sus propios padres los han inducido!

En la noche del jueves le fue robada á una lavandera, de los lavaderos públicos, gran cantidad de ropa ajena que allí arreglaba. La pérdida es considerable, pues entre la ropa se contaban colchas y sábanas de valor. Y preguntamos nosotros: ¿para qué sirve el guarda puesto allí por la Municipalidad? No es este el primer daño de este género que allí se comete ni será el último como siga eso descuidado.

Alberto Córdova, estudiante del Liceo de Costa Rica, en calidad de interno, cayó ayer de uno de los corredores del alto del edificio que ocupa aquel plantel al enlozado del patio, lesionándose gravemente. Fue inmediata y solícitamente atendido por profesores y alumnos.

los Famosos
Cazados y de
amarrar,
estilo americano que vende Artavia?
Y tan BARATOS
como BUENOS

ZAPATERIA

Ha trasladado su taller 25 varas al Oeste del Parque Central, frente al bufete del Licdo. Joaquín Aguirre, donde está dispuesto á complacer á su clientela y al público en general con el famoso calzado hecho á la medida, cosido y clavado.

Formas distintas, calidad superior y precios bajos

LOS ANARQUISTAS!

Ja... Ja... Ja...

Ríanse ustedes de ellos, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

EL YUNQUE

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central. Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario; RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocipedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA

HERRERIA

HOJALATERIA

y FONTANERIA

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

Toda competencia

se estrella ante los precios de la

ZAPATERIA ITALIANA de Antonio Carboni

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande, y á precios vencedores.

Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como por encanto.

Esquina de la 4ª Avenida y Calle 18 Norte. — Cerca de la casa de *Los Leones*.

¿DESEA Ud.

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea, enlozar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc.? ¿Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues diríjase á

"La Nueva York"

DE

RAFAEL FONSECA CALVO

150 varas al Sur de "La Violeta."

Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad, con magníficos resultados, de todos tamaños y á diversos pero bajos precios.

GENTE ALEGRE:

HOSTERÍA— LA DELIA —CENTRO DE REUNIÓN

Establecimiento frente á los talleres de Morales Bejarano. Se sirven con exquisitez y complacencia, cenas á toda hora de la noche y á precios aceptables.

DELIA ZELEDÓN.

SIGLO XX

Agencia de Funerales y Circulación

Con doce años de práctica en este ramo y que no hay quien me haga competencia, ni en precio ni en dejar satisfechos á todos los que me ocupen, hago saber al público que las esquelas que se me encomienden las rotularé en la casa de los interesados para que me indiquen las personas que quieran invitar. Para la impresión tengo arreglo especial con el señor Alsina, y también con la Jardinería Artística costarricense para cualquier trabajo del ramo.

Dirección: de día, oficinas de *La Prensa Libre* y *El Día* y de noche, teléfono número 32 ó Sastrería anglo-americana, frente á la Inspección de Escuelas.

MANUEL A. POVEDA,

EL CLUB "MARIA ANTONIETA"

Este cultísimo centro de recreo, á donde se han dado cita la belleza, la hermosura y simpatía, ha vuelto á reanudar sus reuniones en el presente invierno. Allí se ven lucir las preciosas telas, allí se exhibe la habilidad y buen gusto de nuestras modistas; allí en fin y sólo allí también, relucen con brillantez las "corrongas" zapatillas y elegantes botas que con tanta finura como delicadeza fabrica Santiago Sabatino, aquel del Parque de Morazán, que tiene provisto su taller de un variado surtido de calzado, así para los jóvenes elegantes como para toda clase de caballeros y niños.— Sucursales en Cartago y Alajuela.

AVISO

En el punto llamado "Bananito" de la comarca de Limón, posee la Municipalidad de este cantón central, un lote constante de 1,500 hectáreas; la calidad del terreno es inmejorable y tiene buenas aguas; se vende y para precio y condiciones está autorizado el infrascrito Gobernador.

Gobernación de la provincia de Alajuela.—Noviembre 18 de 1903.

RAMÓN L. CABEZAS

AGENTE DE:

R. R. Fogel & Co.
The International Commercial Co.
The New Century Fypewriter.
The Surprise Store —NEW YORK.

Vendo relojes Waltham, cronómetros Victoria, Joyería fina y falsa, etc. Filtros higiénicos á \$ 2-50. Máquinas de coser, á \$ 12-00. Lapiceros "Siempre Listo." Máquinas de escribir. Camisas con puños, magníficas telas y colores á \$ 0-80. Pañuelos, medias, corbatas, etc. Todos estos artículos fabricados en los Estados Unidos.

JOSÉ JOAQUÍN GARCÍA.

RESTAURANT Y CENAS

Contiguo á los galcerones municipales, en la calle de la Soledad, se ha establecido una hostería en la que se sirven con esmero y exquisitez cenas, desde las 7 todas las noches, y especialmente los sábados y domingos. La gente alegre tiene en esa hostería un magnífico centro de reunión.

TIP. DE JENARO VALVERDE.

CAFE MOLIDO

de superior calidad,
de exquisito sabor, se vende en la

SUCURSAL DE PANADERÍA DE DON

FÉLIX PÉREZ, frente á *La Bicicleta*, lo mismo que PAN CALIENTE, á todas horas.

AL PUBLICO

Ya está abierto el taller de fotografía de Mr. H. N. RUDD Avenida Central Contiguo al Banco Anglo

Las más hermosas vistas del país

Trabajo satisfactorio en fotografías

Agencia General de Publicaciones LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R. Sirvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc. Encuéntrase en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos. Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo.



PLATERIA Y RELOJERIA

Vicente Palavicini

Avenida Central, Oeste, frente al Mercado y contigua á la botica de "La Violeta"

Con toda actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras. Esta casa, tan antigua, es de las más acreditadas del país por su lema inalterable:

prontitud, esmero y honradez.

La Costarricense ZAPATERIA

—DE—

Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras. Excelente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería

la numerosa clientela con que cuenta.

Al frente de esta Zapatería se encuentra el conocido y competente zapatero don Carlos Pastor.

Dirección: Calle 22 Norte, 75 varas al Norte del Parqucito del Teatro Nacional, frente á la Gobernación

Adán García

Pasante de Abogado y Notario Público

Despacha: Calle del Palacio de Justicia 25 metros, Oeste del Parque Central.

Cantina y Pastelería Francesa DE A. LAPORTE

AVENIDA CENTRAL—SAN JOSÉ

Recién llegado de Europa el señor Laporte, tiene el gusto de ofrecer á su clientela y al público en general, un inmenso surtido de CONFITES FRANCESES para las PASCUAS.

También ofrece los servicios de un buen pastelero hecho venir expresamente de Francia.